
中国房地产报：景观设计公司老总谈景观设计 PDF转换可能

丢失图片或格式，建议阅读原文
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E5_9B_BD_E6_88_BF_E5_c57_615723.htm 在许多人心目中，景

观设计相当于园林设计，除了栽花种草以外，景观设计师还

能做什么呢？景观设计的形式和内容，内涵和外延分别是什

么？知道的人恐怕就不多了。 景观设计师提前介入 马小伟 上

海意格环境设计咨询有限公司总裁 在现代的休闲、度假、旅

游三种房地产类型中，一般的景观设计只可以带来充足的阳

光、新鲜的空气、大面积的绿地等；但是设计精良、规划完

整的好景观，其产生的经济和社会价值远远大于作为一个公

园绿地所带来的生态效益和室外活动效益。 比如美国纽约的

中央公园。它不但拥有大规模的开敞空间，而且给居住在城

市里的人们提供了一种回归大自然、感受生活的亲切感，同

时也满足了休闲、娱乐、通讯、文化等一系列特殊的现代化

聚居生活条件。在日常的生活中，由于人们强调一种强烈的

自然回归感，所以对现代化的城市居住环境提出了较高的要

求，并且在不断的寻求一种既自然，又具有现代化的生态环

境。而美国的纽约中央公园便具备了这样的质素和条件，所

以它留住了美国顶级的成功人士。 作为住区，住宅环境是不

可再生资源，住宅的开发空间也是不可再生的，所以在高规

模的住宅区，景观设计的巨大功能也就显得非常重要和无与

伦比。因为景观既可以打通各个功能区的连接，使大型中央

绿地服务住宅区的功能得到充分体现，使楼盘的商业价值得

到最大提升，又能促进周围住宅的发展，进而产生巨大价值

的经济和社会效益。 一个好的住区，它的品牌声誉和知名度



就是价值，就是带给消费者的终极价值。 以前，一般都是先

做楼盘，再做道路。等到设计师进来后，除了栽几棵树，种

几朵花以外，什么也干不了，更没机会去施展才华。而这些

花草对整个环境的美化和布局也起不到任何作用，所以应该

让景观设计师提前介入到设计中来。 整体考虑细划设计 陈跃

中 EDSA景观规划事务所首席设计师 以前，在景观设计过程

中不考虑景观与城市的关系；现在则不同，除了考虑景观与

城市的关系之外，还要考虑居住和生态的关系。现在的景观

设计主要分为两大部分：前一半是大景观设计，主要考虑整

个环境的布局、建筑的风格、道路的划分等几方面；后一半

就是我们通常所说的景观设计，即小景观设计。这两部分主

要依托于以下几个步骤来完成。 项目策划 即从相地开始，在

哪儿圈地，到底适合于做什么比较好？有经验的景观设计师

应该回答这个问题。因为策划部门代替不了真正的专业设计

师，而以前的设计师也没有做到位，这正是城市环境和居住

环境没有得到很好发挥的原因之一。 在这个阶段更偏重规划

，主要目的是看地决策项目。即：能做什么项目？适合做什

么？这些都需要设计师来指点，并对策划进行具体分析和相

关补充，再提出第一层面的意见。好的景观设计师应该比策

划师更有经验，包括在设备的配套等方面提供专业化的引导

。 在一般的景观设计中，大部分设计师只是作一些锦上添花

的工作，仅仅是种树、栽花，而没有从整体上去考虑。国外

一些较大的设计师事务所常常会对具体的项目进行整体宏观

和微观的考虑和分析，从朝向、坡度、地形等方面对地块加

以合理的设计和利用，使地块的潜力充分挖掘出来。 概念性

的规划草案 实质上在做草案的时候，应该是通过现场的操作



来实践完成的。景观设计师一般在现场勾勒出草图来解决主

要问题。比如划分好各地块之间各功能部门的关系，并使之

趋于明晰化。做设计草案最初的目的，就是尽量和开发商进

行沟通和交流，清楚地了解他们真实的想法和需要达到的意

图；并在现场快速地获取很多人的智慧和理念火花，用最精

良的设计师快速设计出多个草案，并与开发商相互商讨切磋

，形成一个比较成熟的方案。 对景观设计师来说，如果不能

在现场当即做出决定，那他肯定是做不好这个方案的。因为

方案创意是智慧和经验的综合体现，虽然细节可能需要花费

很多时间，但是好的设计构思往往都是在很短的时间内完成

的。在这个阶段，草案能否很快出来，便是衡量事务所好坏

的一把尺子。一流的事务所，设计师不能在三天之内拿出基

本的东西来，就需要换人了。 概念性方案阶段 在概念性方案

阶段，设计的内容就更细化了，具体到项目用地的属性，占

地的规模和面积的大小，交通的布局，建筑基本的规模和尺

度、容积率、占地、车位等，最后再确定引入建筑设计。 完

成了以上环节，才真正进入平常所说的景观设计阶段，主要

针对停车场、旋转车道等建筑周边环境和景观进行细化处理

。 景观实施过程 到景观实施过程就可以看出，与传统园林设

计中的小景观不同，主要表现在设计师的资质有别。在美国

，景观设计师以个人为单位注册，如果不注册就不能单独开

业，也不能到大的事务所就业；在国内，设计行业还没有形

成统一的资质、资格制度。从而导致了一种现象：并不是什

么人都可以做建筑，但谁都可以做景观。因为景观设计要求

做更大范围的规划，而不是建筑建好了再进去栽花种树，所

以又不是谁都随便能作的。 纽约中央公园是第一个开敞、开



放的现代景观园林。它创出了经营城市的理念，带动了周围

楼盘的发展，塑造了完美的城市形象。同时也使景观行业不

再只是做园林设计，并补充了建筑和规划的知识、改革了教

育的结构和内容。但是，要真正把项目交由景观设计师来做

，却进展得非常缓慢。直到目前，许多景观设计师也只能做

小景观而已。 四五十年代，美国高速公路和私人汽车的发展

，改变了城市居住结构；空调的普遍使用，使整个城市形态

发生了变化。随着新的社区、新的城镇、新的规划大批涌现

，景观设计业迅速发展。由于对景观总量的需求大增，于是

建筑师、规划师等所有的人都来作规划。最后竞争的结果，

形成了几个较大的景观设计事务所，并由他们带动了设计业

的发展。像这样的设计师事务所，目前还有五六家，并且很

多的设计师事务所也来到了中国。 目前，国内除了大型综合

性项目、市政项目、居住、休闲等四大房产类型注重景观环

境的设计外，未来的奶酪将体现在旅游房地产方面。 大型综

合性项目 大型综合性项目的设计，可以体育为主题，用集旅

游、度假为一体的大规模综合景观思路来考虑，突出子项目

之间的互动关系，具有规模愈大，风险愈小的优越性。在交

通处理上，项目之间互相借鉴、互相照应，但又互不干扰。

在景观之外进行住宅的综合考虑、提炼主题，并从管理景观

的角度安排建筑。这种思路将成为一种趋势。 拿出好的概念

，如何把几百亩上升为几千亩的总体规划，把地分为几个互

动的子项目，再把项目的图纸卖出去，再分发给房产商，做

具体的项目设计，这才是地产商。这件事，目前国内很大程

度上是政府在做。大区域的整体规划，必须由开发商推动、

政府放开，才能做得更好。 市政项目 市政项目的设计，要以



人为本。原来的人不愿生活在城市，是因为停车、拥挤成了

大问题。新都市主义就是把古老的建筑符号进行最大限度上

的舒适改造。属后现代潮流，在废墟上建造街区，用新的理

念来重新演绎某种破败的景观，完全表达了一种对都市文化

眷恋方式的独特诠释。所以，它必须由好的设计思路来成就

。例如，把一些古旧的景观保存下来，再把一些娱乐、休闲

等新的文化设施搬进去，创造一种全新的效果和结构，突出

一种休闲的氛围，从而带动整个周边甚至整个城市房地产的

发展。 市政设施的设计过于强调视觉上的冲击力和感受上的

震撼力，而居住环境则注重休闲风情；办公设计注重干净、

简洁、干练；居家强调绿色、休闲、舒适感；社区则要体现

休闲风情。 高档休闲社区 高档休闲社区的设计，要注重整体

上考虑布局。比如本田杯高尔夫赛场具有综合性，一大块地

做高尔夫本身不赚钱，但是它用看见高尔夫的房子却赚了不

少的钱。大景观的优越性就清晰地体现在这些地方。但是必

须注意一种现象，并非钱越多，项目的品质就越高。因为当

设计师的品位不到时，开发商的经费越高，堆砌、媚俗的成

分越多，所以钱不能代表品质和质素。 景观的好坏直接关系

到大项目的品质和品位，如果做坏了，就等于斩断项目的一

个手臂，所以小地块更应该遵循这些规律。不过，高档项目

将来的发展方向可以与一些特殊的活动紧密结合，比如赛马

场，训马圈等都可以作为新的设计思路和理念来考虑。 好设

计产生好效益 刘力 五和国际建筑设计集团中国区总经理 目前

，国内设计水平还处于一个非常低级的阶段，不仅表现在材

料的应用上。 现在铺天盖地的楼盘，根本就谈不上新技术。

如果赶上设计高潮时，大家都争着赶进度、升设计费、拿回



扣、花广告费，而这些无谓的浪费足可以再盖一座楼。建筑

设计如果把规划划掉的话，那么前面的方案设计则起着决定

性作用。 好的设计不但可以减轻后期推广、销售压力，弥补

其他方面的不足，还可以省去过多的广告费用。因为很漂亮

的设计，不用上广告，也照样可以赢得消费者的青睐。 在国

内，方案设计人才奇缺。任何一个设计院，大的有方案组，

小的有设计所，但是具有实际操作经验的能够做方案的人却

少之又少。 在各地，许多外立面破烂的楼盘等到卖不掉的时

候，开发商才着急找方案设计所进行建筑外观改建，结果付

出了很大的代价。 重视建筑外观设计的原因有二：一是商品

房是价钱最贵的东西，不挑剔不行；二是建筑形象是刺激购

买力惟一的重要条件。许多外观设计低劣、丑陋、难看的楼

盘，无法让人产生购买的欲望。有些楼盘，做成以后，由于

效果不好，于是在楼书上找别的景象来代替。这是不可取的

。 好的设计成本不一定就很高。因为好的设计不是结构的更

改，更不是材料的变化，而是控制变化、颜色、尺寸等外观

效果。 除非像一些方头方脑的楼盘，实在没办法处理，于是

只好刷上红黄蓝三种颜色，也许能取得暂时的效果，但是几

年以后会是什么效果呢？ 世界上有名的建筑都会给人留下三

个效果：一是远观效果明显，宏观的天际线、外观都比较独

特，用一根线都可以把它勾出来；二是中景，线条等虚实对

比鲜明；三是近景，能感受到栏杆和扶手的形状和质感。但

是中国的住宅一般只有中间这个环节，第三种效果根本不存

在。 追求外观的创新 外观的创新受以下几个因素制约：首先

发展商不能凌驾于设计之上，把个人的喜好强加于设计；其

次市场创新少，张冠李戴的比较多；第三创新绝不可能是杜



撰和抄袭。 由于中外市场审美倾向不同，请国外设计师本质

目的是好的，希望引进国外的先进理念。但创新的本质，应

该是追求一种长久的利益。树立自己的形象，不仅仅是卡通

，还有许多古典的东西。 追求创新，不是纯艺术的创新。而

是跨房产和文化两个行业，同时还要具有很强的实用性，靠

杜撰是不能解决问题的。 设计师要有市场意识，要想到住宅

是商品，能不能卖掉才是关键所在。公建、其他艺术造型的

设计有国家买单，而住宅设计坏了卖不掉，谁也担不起那个

责任。 选择好的设计师 选错设计师是很可怕的，后患无穷。

很多发展商习惯走招投标的路，但是好的设计师事务所又不

愿意招投标。因为在投标过程中需要的东西太多了，但实际

上最终要看的还是方案最基本的创意。 发展商选择好设计师

，比什么都值。因为一旦设计错了，付出的代价可就太大了

。北京具有一级资质设计单位有200多家，分包出去的不知还

有多少，没有国内资质的又不知有多少？北京的市场特别好

，谁都有事做。那些好的设计师事务所不愿花时间去招投标

，所以招投标的结果往往很难令人满意。 此外，很多招投标

时间太短，一般一个月左右，很难满足正常需要。而在这段

时间里，做模型需要十天，效果图需要十天，还要提前一个

星期必须完成，所以真正的设计完成只有两个星期。在这么

短的时间内，要完成从整体到内部的所有比较详尽的设计资

料，根本就不可能作到。虽然有些设计方案费用便宜，但是

能不能用，却需要时间来检验，当然吃亏的最终还是开发商

。所以要不要采用招投标的方式，还是值得考虑。1 100Test 
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